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La Peña es, sin lugar a dudas, el pueblo mas her-
moso de San Juan Del Cesar, La Guajira.  Claro 
se levantaran veces de Los Pondores, Cañave-
rales, El Totumo, Caracolí, La Sierrita, La Junta; 
a decir que no, pero  por algo los productores 
de las novelas de Diomedes Días y Leandro Días, 
encontraron en el  paisaje tradicional de mi pue-
blo, el escenario perfecto, para interpretar los 
pueblos antiguos, con casas de bahareque, jar-
dines hermosos, calles anchas, arboles frondo-
sos, una iglesia de arquitectura colonial; ni que 
decir del bello valle, de extensas planicies, ro-
deado de colinas, y como guardiana imponente 
y majestuosa, La Sierra Nevada. Sus amanece-
res y atardeceres parecen pincelados cada día, 
por el Pintor de los cielos, su hermosura no se 
repite.  

El azul del cielo de La Peña es algo que llevo 
guardado en mi alma y yo no he visto en otro 
lugar, un cielo tan azul, o tan estrellado, o con 
una luna mas brillante, como el cielo de La Peña. 
Una madrugada, embriagado de amor, un ena-
morado, que miraba las incontables estrellas y la 

luna mas brillante colgando sobre los ojos de su 
amada; inspirado dijo: “El Cielo de La Peña, es el 
Cielo del mundo” y tenia toda la razón.

Lo mas hermoso de La Peña es su gente… 
¿Cómo te explico? Somos resilientes, no hay mal 
tiempo, ni situación difícil, ni adversidad, trage-
dia, amenaza, o fuentes de tensión que nos mar-
chite el ánimo, antes por el contrario, a todo le 
sacamos provecho, le hacemos chiste. No verán 
a un peñero por mucho tiempo caído, se levan-
tará con su cabeza erguida y seguirá adelante, 
como si nada. Varias generaciones han habitado 
a La Peña desde su fundación hace 373 años y 
aunque hemos ido evolucionando, una cosa no 
ha cambiado: el arraigado amor por ese peda-
cito del planeta. Yo crecí viendo a mi madre y 
a mi padre y a su generación, procurando traer 
desarrollo a La Peña, y les hemos seguido algu-
nas cinco o seis generaciones que les seguimis 
imitando, por lo que creemos garantizado, que 
las que vienen emergiendo harán lo mismo. 

“KIKE” 
Y LA PEÑA… 
CON SABOR A PATILLA 
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Yonile Cataño, “La Negrita de Chinda”, y Enrique 
Mendoza, hicieron bien su trabajo de sembrar 
amor por la Peña en sus hijos; son un ejercito, 
comandado por Enrique Javier, El Gran “Kike” 
Mendoza, su hijo mejor, el único varón de la fa-
milia, que comanda  a Dora, Marlén, Ailen Y a 
Karina, a sus primos, que son como hermanos, y 
son muchos, a sus amigos y debo decirlo: a todos 
los peñeros, para hacer del xxxv Festival de La 
Patilla, la versión que se recordará porque unió 
a todas las generaciones en un mismo propósi-
to. Este muchachón, de tipo y casta, apuesto y 
talentoso, se propuso rescatar las tradiciones, 
resaltar al agricultor, al artesano, los lugares icó-
nicos y personajes; a la gente del pueblo que son 
los que provocan todo este festín.  Lo he seguido 
de cerca, y cada día me impacta mas su energía, 
su creatividad, su capacidad de convocatoria, 
la facilidad con la que fluyen sus propuestas en 
todos, y sobre todo, me gusta verlo disfrutarse 
cada momento, lo que nos contagia. Cada día 
nos actualiza por el grupo de WhatsApp, por Ins-
tagram, Facebook o al personal de sus estimu-
lantes avances. Es un realizador incansable. 

¡Lo admiro! Un día sale con eventos grandes o 
pequeños para recolectar fondo, uniendo a toda 
su generación,  otro día nos llegan los videos 

conversando con nuestros mayores, recordan-
do la historia del festival, con los agricultores, 
hablando sobre el cultivo, visitando la escuela 
afirmando en los niños, las tradiciones,  un día 
nos cuenta como tiene aseguradas las agrupa-
ciones  musicales, al otro une al pueblo alrede-
dor de una olla (En la que todos ponen) para 
limpieza, ornato y  embellecimiento… Ser espec-
tadora de sus realizaciones me inspira y me ha 
costado mucho esperar para publicarle una cró-
nica, pero quise esperar el fin de semana antes 
del Festival para no solo reconocer su liderazgo 
asertivo, sino apoyar un tanto en la publicidad 
del evento, del que todos los peñeros, nos senti-
mos orgullosos. 

Hablé con “Kike” Mendoza, que es profesional 
en Producción de Medios Audiovisuales, a lo 
cual se dedica, en estos momentos, en Fonseca 
Stereo, donde es el rey de la audiencia, presen-
tador de grandes eventos, sobre todo Festivales 
de la región, dueño de un carisma fascinante, 
una voz, talento y solvencia retorica que atrapa, 
acompañado por una presencia física ¡rewow!!, 
que ha creado el Fandom (anglicismo que tradu-
ce seguidores) “Kikismo” del cual soy miembro. 
Le pregunté.  
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- ¿Que te llevo a asumir el reto de realizar el fes-
tival?  

- Bueno más que un reto yo pienso que es una 
obligación, porque el pueblo desde hace mucho 
rato, incluso mi hermano Wilmer Daza “Mime” 
antes de fallecer me pidió que fuera el presiden-
te del festival; pero en realidad no estaba prepa-
rado. Fue desde que el me lo pidio, que empecé 
a hacer escuela, mirando analizando, cómo se 
hace esto y esto; cuando ya estaba maduro en 
todo lo que había aprendido decidí tomar las 
riendas del festival, y fue tanta la escuela que 
hice que me ha quedado fácil la organización.

¿De dónde sacas ganta ideas?, Cada actividad 
realizada estaba en plan o has ido escuchando 
y actuando?  

- Desde hace un año, como presidente y mi or-

ganización hemos tenido un claro objetivo: unir 
al pueblo, y cada actividad que realizamos fue 
pensando en eso, Bingos, Juegos infantiles, 
Tours, Rifas Etc. Y nos dio resultado.  Por otro 
lado, este año el festival su lema es: Por El Res-
cate De Las Tradiciones, con esto pensamos 
rescatar el fervor que desde hace mucho no se 
sentía en nuestro poblado, por el Festival, el en-
tusiasmo que se vive en estos momentos en la 
peña es indescriptible. 

- ¿Cual crees que ha sido la clave de tu éxito 
como organizador?  

-  La clave es el propósito de llegar al éxito total 
y hacer el mejor festival de la historia en la re-
gión, que se catapulte el Festival De La Patilla 
como uno de los grandes en Colombia, que todo 
mundo sepa de que aquí se celebra las mejores 
fiestas alusiva a la fruta más rica del mundo: LA 
PATILLA.

Oigo el fervor y digo este es un peñero raizal, se 
me hincha el pecho. Tomo aire y sigo…  

- El homenaje este año es para Alfre… no me 
dejo terminar…. 

- El homenaje al primo Alfredo… siempre lo de-
cía: el día que haga un festival va ser en homena-
je a Alfredo Mendoza, para mí Alfre fue esa per-
sona noble, sencilla, y la relación conmigo fue 
de familia… cada que me veía me decía primo 
¿y el festival de usted para cuando?... no nos dio 
tiempo de hacerle un homenaje en vida, pero sé 
que su familia lo recibe como si fuera él.  

Desde que supieron del homenaje se pusieron la 
camiseta… bueno ellos siempre la han tenido… 
Este año también haremos algunos reconoci-
mientos los quiero hacer silenciosos, a personas 
que han aportado significativamente a nuestro 
festival y a la población, después de el acto pro-
tocolario conocerán todos quienes son las per-
sonas reconocidas este año…   
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He visto tanto entusiasmo de la gente en las re-
des, que quiero que los visitantes vivan un festi-
val tan destacado, como se siente en los previos, 
quise confirmar con el Presi, como le digo... 
- ¿Como sientes que te ha ido en los previos al 
festival y que novedades nos trae Festpatilla, 
este año?

- Lo más importante del previo al festival ha sido 
llegar a los medios de comunicación donde me 
han abierto las puertas, el uso de las redes y el 
apoyo de la gente en las mismas, lo que nos ha 
permitido difundir todo lo que tenemos orga-
nizado… Lo novedoso, es que estamos hacien-
do que cada tradición sea más atractiva. En el 
desfile inaugural por ejemplo este año además 
tendremos bandas, muestras folclóricas en tari-
ma. La muestra artesanal será alusiva al festival, 
a la patilla. En las carreras a caballos, tendremos 
antes de iniciar, cabalgata y durante las carreras 
Feria de Emprendedores locales, para que se 
mueva la economía del pueblo.  Así cada con-
curso y actividad. Este año tenemos palcos para 
las presentaciones musicales, muchos vendidos 
ya…

Veo a todo un productor frente a mi…   
- Por cuantos años te tendremos produciendo 
magia? 

- Por ley peñera, son dos años, pero si existe la 
posibilidad de quedar por más tiempo bienveni-
do el festival…

Que bueno sería, pensé.  Si hay una palabra que 
define a “Kike” y su familia es la palabra Fiesta, 
esta es una herencia mas fuerte desde su familia 
paterna.  Sus abuelos “Gundo” y “Toña” (QPDn) y 
por herencia sus hijos y nietos, todos, son el refe-
rente de las palabras Carnavales y Fiestas Patro-
nales de La Peña; a partir de este año, también 
del Festpatilla, se lo han tomado “a pecho”, con 
su líder familiar a la cabeza.  “Kike” además de su 
naturaleza festiva, cuenta la experiencia que le 
da estar en el medio artístico, los contactos en 
el medio que se mueve, lo que le ha valido para 
además de toda la programación cultural, haya 
una parrilla de artistas atractiva, para los aman-
tes de los bailes. El viernes: JCalderón, Iván 
Payares - José Andrés Móvil. El sábado: Churo 
Díaz, Orquesta Son Milenio, y Jhon Daza.  Do-
mingo: Oscar Gamarra, José Jorge Oñate, Rafa 
Daza, Rafa Roncallo. Una nomina para todos los 
gustos.   Mientras los bailadores se dan gusto en 
la plaza, yo disfrutaré de la compañía de algún 
loco que le guste mas conversar de música, co-
miendo patilla, que bailarla. Para esos días hay 
bastante rondando la casa.  
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Preocupada por la maestría de ceremonias y 
presentación de los concursos, tarea que reali-
zaba “Kike” hace unos años atrás, quise saber y 
me llevé un zarpazo…

- Si yo he presentado por los últimos 8 años… 
Desde que nos abandonaste… 

-  Entonces son mas porque yo no presento 
hace 13, pero Jamás los he abandonado, solo 
que ya no estoy para esos asuntos, yo les puedo 
presentar los actos inaugurales; les hago la ora-
ción inicial, si estoy en el pueblo para la fecha; 
les sirvo de jurado; el año pasado les presenté 
el comilón de patilla con alegría, les he organiza-
do foros, actos con los que no se afecta lo que 
represento ahora en mi rol pastoral… ¡Tu Sabe!!

- Eso es verdad y lo entendemos… Dijo con so-
lemnidad aparente, y siguió … pero, para este 
año, todo esta cuadrado, por mi oficio gracias 
a Dios tengo colegas que se han ofrecido para 
cubrirme. La presentadora del viernes, en la 
velada inaugural, homenaje y reconocimientos, 
es mi prima hermana, nuestra colega, Cristina 
Mendoza, para los concursos está el colega JJ 
Cano y Jesús Orozco Mendoza para las noches 
de espectáculos.

Lo oigo, lo veo, lo percibo y digo, para mi y ahora 
para todos. Dios le ha dado a este hombre un 
talento y una capacidad que lo llevará al éxito, 
porque además lo disfruta, es como respirar … 

Me dijo así en nuestro tono cantai’to y raja’o. 

- Con el solo echo de yo escucha’ ““KIKE” lo está 
haciendo bien”, es algo que me motiva a seguir 
adelante y sacar lo mejor de mi pa’ nuestro festi-
val… No necesito ma’
Yo quiero decirte hoy a 5 días del inicio, cuando 
vas a necesitar mas fuerza y motivos: “KIKE”, MI 
REY, LO ESTAY HACIENDO BIEN. 

Se que tu esfuerzo se vera recompensado y 
como dicen nuestros mayores… 

“Por el desayuno se sabe como va a ser el al-
muerzo” … 

FestPatilla pinta bueno! Nos vemos en: “La 
Peña, Portalón De Las Patillas Mas Dulces” 
como diría mi primo Juan Carlos Moscote. 

O como diría mi entrañable amiga, Fénix de Je-
sús Arocha: “La Peña: Dulce Como El Corazón 
De La Patilla Producto De Nuestra Tierra”
Los invito a “La Peña: Un Pincelazo Divino” 
como digo yo…


